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Le rapport moral du Président est l’occasion d’exposer à l’Assemblée Générale Ordinaire les faits 
marquants de l’exercice passé. 2022 a été l’année du renouveau pour l’association. 
 
2022 a été marquée en février par le déménagement du local à l’Espace Kleber sur Malo-Les-Bains.  
 
Nous avions pu exprimer notre satisfaction 
quant à cette opportunité dans le magazine 
Dunkerque&Vous (n°71), constatant que les 
conditions d’accueil de l’école André Nita en 
Basse Ville étaient devenues inacceptables 
pour tous.  
L’Espace Kleber nous offre des conditions 
d’accueil exceptionnelles ainsi qu’une 
modularité dans les espaces que nous pouvons 
louer. C’est un atout durable pour l’attractivité 
de notre association. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Le renouveau c’est aussi le retour de notre tournoi interne « Tournoi des Rois » après les années 
COVID. L’édition 2022 a été un franc succès, l’occasion d’inaugurer le nouveau local ensemble. 
 
Le renouveau en 2022 c’est enfin de nouvelles initiatives mises en œuvre pour nos adhérents. 
Citons le plan de communication construit par Julien Holveck, avec très rapidement l’édition 
mensuelle d’une lettre d’information et la réfection d’un site internet. Mentionnons aussi la classe 
Echecs mise en œuvre et animée par Vincent Vallet. Je les en remercie chaleureusement. 
 
Toutes ces initiatives contribuent à la dynamique de développement de l’association que nous 
constatons Assemblée Générale après Assemblée Générale. 
 
 

 L’association et ses statistiques 
 
Nous avons terminé la saison 2021-2022 avec 72 membres, le record absolu en termes d’adhésion. 
Au-delà d’une simple reprise des activités après les années COVID, le jeu d’échecs démontre une 
attractivité nouvelle, capitalisant sur la publicité du Jeu de la Dame et du boom des plateformes d 
jeu en ligne qui ont initié ou convaincu de nouvelles joueuses et joueurs de (re)venir en club. 
Dans sa lancée, l’association a encore licencié 62 personnes à fin décembre (vs 54 un an plus tôt) en 
4 mois, un rythme jamais atteint. Cette dynamique s’est à nouveau maintenue sur ce premier 
semestre et nous avons réalisé un nouveau record avec 80 adhérents. Une croissance de 11% ! 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

Evolution du nombre d’adhérents 

Répartition par tranche d’âge Répartition par lieu de résidence 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Dunkerque Echecs confirme son bon placement, en léger recul en relatif, 7ème club du Nord, 10ème 
club de la région HDF. La plupart des clubs devant mènent une démarche d’intervention dans les 
écoles municipales, licenciant ainsi des dizaines, voire centaines, de jeunes. Ces clubs s’appuient 
généralement sur une structure de salariés ou prestataires. 
 
68% de nos adhérents habitent la ville de Dunkerque, en léger retrait, 7,5% de nos adhérents 
habitent en dehors de l’agglomération, en hausse. Et toujours notre joueur belge licencié, pour jouer 
l’échiquier 1 en compétition.  
 
Les femmes restent sous représentées, seulement 11% des adhérents, un taux en légère amélioration 
cette année mais inférieure à la moyenne régionale. C’est incontestablement un axe de 
développement. 
 
Toutes les générations sont représentées, l’âge va de 6 à 90 ans ! L’amplitude a encore grandi d’un 
an, l’un de nos vétérans ayant reconduit son soutien. 
Par comparaison avec l’année passée, il nous faut constater que les jeunes de moins de 20 ans ne 
représentent plus que 41% de notre effectif (contre 50% en 2021). Parmi les explications, je 
mentionnerai 2 causes : le déménagement de local, qui nous a éloigné de certains d’entre eux, et 
l’arrivée plus massive d’un public adulte, voire pour partie retraité. Je tiens à souligner que le 
groupe du jeudi après-midi s’étoffe continument depuis plusieurs années. Ainsi nous réservons 
désormais 2 salles pour être en capacité de le recevoir. La convivialité et la qualité de jeu de ce 
groupe expliquent son succès.  
 
L’association peut toujours s’appuyer sur cet équilibre de générations qui lui assure une ossature 
durable et un potentiel de développement. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

Renouvellement de l’adhésion 

 
Enfin les membres ont renouvelé leur adhésion à 54% l’année dernière, revenant à un niveau 
moyen. Ce résultat confirme l’effet mécanique du recentrage sur le noyau dur des adhérents fidèles 
que j’avais évoqué dans le rapport moral 2021. Le turnover constaté en 2022 souffre aussi du 
déménagement de local au début de l’année : quelques adhérents ne nous ayant pas suivi dans ce 
mouvement. 
 
 
 
 
 
 
 
 
La situation financière est confortée avec une somme des soldes bancaires de 7293 € et un résultat 
d’exercice de +2805 €, notre Trésorier vous l’expliquera en détails dans le rapport financier.  
 
L’entrée de cotisation a bien eu lieu comme nous l’avions imaginée, mais les charges de location de 
l’Espace Kleber – environ 1000 €/an – n’ont été facturées qu’en mai 2023. Ce résultat est donc 
exceptionnel, en trompe-l’œil, pour un report de certaines dépenses 2022 sur 2023. 
 
Les tables roulantes pliantes ont été les dépenses de matériel prioritaires car indispensables à 
l’utilisation de l’Espace Kleber. 
 
Point clé : l’association se porte bien 
 
 

 Les réalisations 
 
Le Tournoi des Rois a été exceptionnellement décalé en mars 2022 pour attendre l’ouverture de 
l’Espace Kleber. Ce rendez-vous convivial réservé aux adhérents a rencontré un vrai succès, avec 
un record de participants. 
 
Le 9ème rapide         Le 4ème blitz 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
L’Espace Kleber nous permet aussi d’accueillir des événements confiés par les instances du jeu 
d’échecs. 
Premier exemple, l’étape dunkerquoise du Tournoi Permanent du Littoral Jeunes (TPLJ), coorganisé 
par les CDJE59 et CDJE62, s’y dispute chaque année en janvier. La 1ère édition ayant eu lieu le 22 
janvier 2022 avec la présence de 13 jeunes du littoral. Jean et Samuel avaient fini devant ! 
Cette saison nous avons aussi accueilli un stage de formation à l’animation organisé par la Ligue 
HDF des Echecs, et les conditions de travail ont été vivement appréciées par les participants. 
 



 

 

Le club a participé comme chaque été aux animations estivales sur la digue de Malo, pour la plus 
grande satisfaction de la population, locale ou touriste, présente sur Dunkerque. 
 
L’été a commencé par l’événement de départ du Tour de France. Tout le monde du vélo était 
présent, et les échecs aussi ! grâce au chesstrip, le vélo du Comité Départemental du Jeu d’Echecs 
CDJE59. Dunkerque Echecs, en association avec les clubs du littoral, était pleinement acteur de 
cette participation les 3 et 5 juillet. Je remercie Henri-Pierre pour la mise à disposition du garage. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
L’animation du jeu géant sur la Digue a eu 
toujours autant de succès auprès du grand 
public, sous un soleil exceptionnel. Des 
centaines de parties ont été disputées devant 
une foule parfois très dense.  
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
Le clou du spectacle était encore cette année la simultanée le dimanche 28 aout 2022. La Grand-
Maître Internationale Marie Sebag a défié 30 adversaires et remporté 29 parties sous le soleil de la 
place du Centenaire. Brice Gandreuil (Le Coin de l’Echiquier) est le premier local à battre notre 
championne. Quelle magnifique journée ! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Cet événement a été tout particulièrement couvert par La Voix du Nord. 
https://www.lavoixdunord.fr/1221521/article/2022-08-29/dunkerque-marie-sebag-la-vice-
championne-d-europe-2019-d-echecs-est-venue-malo 



 

 

 
Je souligne encore cette année la forte mobilisation dès la rentrée de septembre pour l’événement de 
Dunkerque en Survêt. Nous étions 15 bénévoles à nous relayer sur le stand pour promouvoir notre 
club. C’est aussi une explication des nombreuses entrées d’adhésion de ce début de saison réussie. 
Soyez-en tous remerciés vivement. 
 
Je tiens à remercier les personnes qui ont assuré l’ouverture des 4 rendez-vous hebdomadaires 
proposés (lundi, jeudi, vendredi et samedi) tout au long de l’année et qui vous permettent de jouer et 
progresser au jeu d’échecs. Initiation, problème à résoudre, cours d’échecs adapté au niveau de 
l’interlocuteur, parties et petit tournoi. 
Le rendez-vous du jeudi est désormais maintenu pendant les vacances scolaires, ce que ne nous 
permettait pas la maison de quartier de Rosendael Centre. 
 
Point clé : des bénévoles et adhérents engagés dans leur association 
 
 
 
 

 Les résultats sportifs 
 
Vu de la FFE, le club recense désormais 5 
arbitres diplômés, Alain, Sylvain, Thibaut, 
Vincent et Julien qui a été diplômé « arbitre 
de club » en novembre dernier. Félicitations à 
lui ! Nous recensons aussi 3 animateurs 
diplômés, Emmanuel, Simon et Vincent et 
attendons la certification prochaine de Malic 
(DAFFE) et Farid (DAFFE) dont les 
formations sont bien avancées. 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Cette saison sportive a été également pleine et entière. Sylvain en précisera tous les détails. Je ne 
soulignerai que quelques points qu’il me paraît indispensables d’aborder dans ce rapport. 
 
 2 équipes ont pu être rengagées en interclub, avec désormais 14 échiquiers en compétition 

(+2) 
 22 joueurs engagés en interclub (+8) 
 7 jeunes engagés aux championnats du Nord et 3 aux championnats du Nord-Pas-de-Calais 
 9 jeunes participant au moins à l’une des 3 étapes du TPLJ 

 
Les résultats de la saison sportive apportent de vraies satisfactions 

 
 Sarah, championne minime féminine du Nord-Pas de Calais 
 L’équipe 1 termine 2ème de la Nationale IV, très relevée cette année, et l’équipe 2 termine 

3ème de sa poule de Pré-Nationale 
 Le club atteint la 3ème phase de la Coupe Loubatière 

 
Point clé : des compétiteurs toujours plus nombreux 
 
 
 



 

 

 Les remerciements 
 
Comme chaque année, mes remerciements vont à Monsieur le Maire de Dunkerque et à la Ville qui 
mettent à disposition de l’association un local parfaitement adapté à la pratique des échecs et en lui 
accordant une subvention de fonctionnement. Nous ne doutons pas que l’équilibre charge/produit 
lié au nouveau local sera reconsidéré dans l’attribution des subventions 2024. 
 
Je tiens à remercier tout particulièrement cette année Monsieur Dupont du service gestion 
immobilière de la CUD, pour son écoute et son soutien à l’aménagement des locaux, et Monsieur 
Coudevylle, manager de la station balnéaire pour son plein engagement à encourager les animations 
estivales que nous lui soumettons. Nous comptons sur lui pour réunir les conditions nécessaires à 
notre animation du jeu géant cet été : un échiquier et un espace de rangement à proximité. 
 
Bien sûr tout le Comité Directeur remercie chaleureusement les parents de nos jeunes adhérents qui 
les accompagnent régulièrement aux séances et aussi en compétition. Sans eux, les jeunes ne 
pourraient pas jouer, progresser et revenir. 
 
Je tiens à remercier tous les bénévoles qui se mobilisent, dès que nécessaire, d’une manière ou 
d’une autre pour soutenir les activités du club et qui par leur bonne humeur sont une force 
d’attractivité précieuse au développement de l’association. 
 
Je finis par remercier mes collègues du Comité Directeur avec qui j’ai toujours plaisir à travailler. 
Nous avons tenu 4 séances plénières, en plus des nombreux échanges de courriers électroniques. 
 
Point clé : des soutiens permanents 
 
 
 
Voici le rapport moral de l’exercice 2022 que je soumets aujourd’hui à votre vote. 
Bien sincèrement, 
 
Thibaut MAUGENEST 
Président de Dunkerque Echecs 
 


